

ÍNDICE

Prólogo	
<i>James S. Amelang</i>	7
Presencia de América en Madrid. Introducción	
<i>Luisa Elena Alcalá y Benito Navarrete Prieto</i>	9
I	
<i>MADRID URBS REGIA: RECEPCIÓN E IRRADIACIÓN</i>	
¿El Nuevo Mundo en el Viejo? La ausencia de imperio en el Madrid moderno	
<i>James S. Amelang</i>	35
Erudición, devoción y exotismo suntuario en el Madrid de Felipe IV. Algunas aportaciones sobre la cultura in/material extra-europea de los embajadores	
<i>Jorge Fernández-Santos Ortiz-Iribas</i>	57
Recepción y difusión de la imaginería ligera novohispana en los reinados de Felipe II y Felipe III. Resignificaciones de un patrimonio escultórico en clave cortesana	
<i>Pablo Francisco Amador Marrero y Ramón Pérez de Castro</i>	83
“Cosas estupendas contra nuestra fe”: noticias impresas en Madrid sobre idolatría e Inquisición en el virreinato peruano	
<i>Marta Ortiz Canseco</i>	117
Imaginando América. Algunas lecturas y objetos americanos en las colecciones de pintores en Madrid	
<i>Marta Cacho Casal</i>	131
Haciendo presente lo lejano. La Alameda de México en Madrid, ejemplo de los diálogos atlánticos de ida y vuelta	
<i>Concepción Lopezosa Aparicio</i>	151

El cacique don Mariano del Águila, primer pensionado mexicano en Madrid. Entre lo liminar, libidinal y subliminal <i>Jaime Cuadriello</i>	173
--	-----

II

OBRAS AMERICANAS EN LA METRÓPOLIS: FAMILIAS, REDES SOCIALES Y DEVOCIÓN

Familia, casa y paisanaje. A propósito del retrato de Francisco Antonio de Larrea y sus hijos, pintado por José de Páez <i>Juan Luis Blanco Mozo</i>	201
---	-----

Testigos del ingenio: maques de Michoacán para la virreina de Nueva España <i>Ronda Kasl</i>	223
---	-----

Linajes transatlánticos. La casa de Cerralbo como testimonio de la vinculación entre territorios a través de la legitimación del poder <i>Berenice Pardo Hernández y Luis Javier Cuesta Hernández</i>	245
--	-----

Entre tiaras, calles y plumas: santo Toribio de Mogrovejo en el Madrid del siglo XVIII <i>Rosario Inés Granados Salinas</i>	263
--	-----

De Portobelo al Madrid de los Austrias: la capilla de la Virgen de los Remedios y el lagarto de la parroquia de San Ginés <i>Ángel Aterido</i>	285
---	-----

III

AMÉRICA EN MADRID EN EL SIGLO XXI: COLECCIONISMO, INVESTIGACIÓN Y ACERCAMIENTO A LOS PÚBLICOS

La práctica del colorido al óleo en Miguel Cabrera. Estudio material de la serie de <i>La Vida de la Virgen</i> del Museo de América <i>Rocío Bruquetas Galán y Andrés Sánchez Ledesma</i>	309
---	-----

El museo y las jerarquías de la mirada: olvido y fama de una pintura americana <i>Olga Isabel Acosta Luna</i>	335
--	-----

Sobre los autores	353
-------------------------	-----

PRÓLOGO

James S. Amelang

Auguro una cálida recepción a este libro por varias razones. Ante todo, por su temática: el impacto de América (o ausencia del mismo) en el imperio español en la Edad Moderna, y especialmente en su centro, la metrópoli de Madrid. Mucho se ha escrito sobre lo primero, pero menos sobre lo segundo. Esta colección de textos ofrece una importante contribución para rectificar este desequilibrio, resaltando la visibilidad de Madrid, no sólo como centro político del más poblado y rico de los imperios europeos anteriores a la nueva etapa de imperialismo de los siglos XIX y XX, sino también por la dimensión cultural y en particular artística de estos intercambios. Al mismo tiempo, el volumen explora el creciente protagonismo de los dos centros de dominación colonial más grandes y prósperos: Perú y sobre todo Nueva España, evidenciando la creciente conciencia que se tenía de la interdependencia entre ambos lados del Atlántico.

Más aún, el libro recoge los hallazgos de una nueva generación de jóvenes investigadores, empeñada en llamar la atención sobre un campo de estudio importante pero largamente ignorado. Plantea además nuevas preguntas y análisis, apuntando a las muchas oportunidades que se abren para estudios culturales innovadores. Especialmente bienvenido es el enfoque en imágenes, término que usamos en el sentido más amplio para incluir un extenso rango de elementos visuales. Se sugiere que la creciente circulación y organización de la información sobre el “Nuevo Mundo” y sus imágenes, en la que España desempeñó un papel predominante en la Europa anterior al siglo XVIII, fue mayoritariamente un ejercicio de aprendizaje y comprensión de un mundo muy distinto al que estaban acostumbrados los europeos. Esto requirió una experiencia lenta y minuciosa de recolectar y asimilar conocimiento de un contexto geográfico y social literalmente desconocido para los europeos. Uno de los aspectos más relevantes –un verdadero reto– de esta empresa en pos de la adquisición de conocimiento transatlántico fue la práctica generalizada de adquirir objetos y de procesar y difundir información sobre ellos en su centro, la ciudad y corte de Madrid. Al alcanzar el siglo XVIII, esta actitud había evolucionado desde un interés básicamente centrado en lo exótico, característico de las primeras fases de expansión imperial, hacia un programa y unos proyectos más sistemáticos de estudio. Desafortunadamente el Estado, más entregado a la explotación que a la exploración, impidió el desarrollo sistemático del conocimiento de las riquezas naturales y humanas del Nuevo Mundo. Solo en ocasiones excepcionales se permitió que los avances científicos o artísticos primaran sobre la extracción de recursos –humanos además de naturales– que marcaron un sistema colonial altamente explotador.

Impresiona el elenco de fuentes visuales y escritas que manejan los autores de este volumen en su afán por reconstruir tanto la realidad del coleccionismo de objetos artísticos y religiosos como su impacto en la representación textual y visual, tanto en sus emplazamientos de origen como en la metrópoli. Sus estudios no sólo exploran e iluminan facetas interesantes de la presencia de América en Madrid; ofrecen también valiosas sugerencias para trabajos futuros desde diversas aproximaciones y disciplinas sobre una de las más significativos y persistentes experiencias imperiales a escala global de la Edad Moderna. Entre los más prometedores –y evidentes– pasos para la siguiente fase de investigación estaría aproximarse comparativamente a la experiencia histórica de Madrid en relación con otras capitales europeas de imperios ultramarinos, especialmente Londres, París y Ámsterdam. Contrastar la experiencia del imperio español con, digamos, el inglés –que se confrontó con poblaciones indígenas muy distintas, sobre las que además ejerció mucho menos control del ejercido por los españoles– sería un punto de partida especialmente interesante. Más contribuciones del mismo tipo de alcance amplio y ambicioso que anima este volumen tienen mucho que ofrecer a presentes y futuros lectores interesados en la que fue la mayor y más duradera red de contactos culturales entre Europa y América del pasado.